

L'incarnation d'un lien fort

Lors la première journée de la visite officielle du couple grand-ducal au Portugal, l'amitié luso-luxembourgeoise a été mise à l'honneur.

La visite d'État du Grand-Duc Henri et de la Grande-Duchesse Maria Teresa au Portugal a commencé hier. Vers midi, le couple grand-ducal est arrivé à l'aéroport militaire de Lisbonne, point de départ d'une journée marquée par les rendez-vous avec les principales personnalités politiques du pays. Le soir, le couple présidentiel du Portugal a donné un dîner de gala au palais national d'Ajuda, à Lisbonne.

De notre envoyée spéciale à Lisbonne Christiane Kleer

Hier matin, avant de monter à bord de l'avion Luxair réservé pour la délégation luxembourgeoise, le Grand-Duc et la Grande-Duchesse ont d'abord pris congé de personnalités du pays dans le salon d'honneur du Findel. Les ministres Jean-Marie Halsdorf (Intérieur et Défense), Marco Schank (ministre délégué au Développement durable) et Romain Schneider (Agriculture) ont entre autres assisté à cette

cérémonie, qui faisait autant partie du protocole officiel que le tapis rouge et le *Wilhelmus*, joué par la musique militaire, sous la pluie, au pied de l'avion.

Sur son chemin vers Lisbonne, quatre chasseurs de l'armée de l'air portugaise sont venus escorter l'avion grand-ducal, dès que celui-ci a franchi l'espace aérien portugais. À leur arrivée à l'aéroport militaire de la capitale portugaise, une haie d'honneur, formée par la Garde républicaine nationale, a salué le Grand-Duc et la Grande-Duchesse qui ont été accueillis par des représentants de l'ambassade du Luxembourg au Portugal, par l'ambassadeur portugais au Luxembourg, José Manuel Pasantinha Viegas, et le chef de la diplomatie portugaise, Luis Amado. Un convoi de plusieurs dizaines de motards a ensuite amené la délégation dans le centre de Lisbonne, où s'élèvent les tours du monastère des Hiéronymites (*mosteiro dos Je-*

rónimos). Devant ce bâtiment religieux, des centaines de badauds attendaient déjà l'arrivée du couple grand-ducal.

➤ **Hommage à un héros national**

Et ce n'est pas par hasard que le premier rendez-vous du Grand-Duc et de la Grande-Duchesse se déroule dans ce bâtiment, dont la construction remonte au XVI^e siècle. L'église du monastère abrite en effet le tombeau d'un des personnages les plus illustres et admirés du Portugal : Luís Vaz de Camões, dit «le Camoëns». Ce poète originaire de Lisbonne (1525-1580) est, entre autres, l'auteur de l'épopée nationale du Portugal, les *Lusiades*. Camoëns fait l'objet d'un véritable culte au Portugal, à l'instar d'un Shakespeare en Grande-Bretagne ou d'un Cervantes en Espagne. Le couple grand-ducal a partagé cette admiration en déposant une gerbe

devant le tombeau de ce héros national portugais.

À quelques pas du monastère, dans le quartier de Belém, se trouve le palais homonyme, où le Grand-Duc et la Grande-Duchesse ont été officiellement accueillis par le couple présidentiel portugais, Aníbal et Maria Cavaco Silva. Après le défilé officiel et la présentation des deux hymnes nationaux dans la cour du palais, les deux couples sont entrés à l'intérieur du bâtiment pour des entretiens privés.

Lors de leur déclaration devant les nombreux journalistes luxembourgeois et portugais, les deux chefs d'État ont mis l'accent sur la relation particulière qu'entretiennent les deux pays. «Le Portugal et le Luxembourg sont partenaires dans l'Union européenne et dans l'OTAN. La coopération de nos deux pays est en effet très diversifiée. Mais je pense que la caractéristique la plus marquante de no-

tre relation est l'importance de la communauté portugaise qui vit au Luxembourg», a avancé Aníbal Cavaco Silva. Le Grand-Duc Henri a retenu que cette communauté représente une richesse incontestable pour le Luxembourg : «J'aimerais remercier la population portugaise, qui a fortement contribué à construire un Luxembourg moderne.»

Le soir, à l'occasion du dîner de gala, offert par le couple Cavaco Silva en l'honneur du Grand-Duc et de la Grande-Duchesse, le Grand-Duc a réitéré ces propos, en valorisant les effets de la loi sur la double nationalité : «Nombreux sont également ceux qui, depuis l'introduction de la loi sur la double nationalité, veulent démontrer leur attachement tant au Luxembourg qu'au Portugal. La cohésion sociale est pour moi une des priorités absolues et il me semble que nous nous en approchons de plus en plus.»